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决不能坐视蔬菜“疯狂”下去
□张西流

这个春天，全国菜价组团上演“窜天猴”：“姜你军”“蒜你狠”“向前

葱”……记者根据可查数据统计近两个多月菜价变动情况，发现不少蔬菜

价格动辄翻倍、涨幅惊人。今年3月份，北京新发地市场蔬菜的加权平均

价同比上涨46.61%。（4月11日《中国证券报》）
蔬菜价格持续暴涨，市民忧心忡忡。特别是，“姜你军”“蒜你狠”“向

前葱”组团来袭，加剧了“菜贵伤民”困境。然而，蔬菜价格暴涨，并不代表

其在农民的菜地里就开始“疯狂”了。事实上，菜农的售价依然偏低，并未

从“疯狂的蔬菜”中得到实惠，“菜贱伤农”的状况依然存在。可见，如何化

解“菜贵伤民、菜贱伤农”困局，是一项民生课题，有关部门不可等闲视之。

首先，不能坐视蔬菜市场“疯狂”下去。要摆脱“菜贵伤民、菜贱伤农”

的怪圈，政府应组织指导大型连锁企业、农产品批发市场等流通企业直接

采购蔬菜，优先销售滞销蔬菜，稳定蔬菜市场，避免菜价暴涨暴跌。其次，

有关部门应深入各地进行调查研究，掌握蔬菜市场行情，及时向各地发布

准确的蔬菜市场信息，避免菜农盲目跟风种植一个品种，引导菜农种植适

销对路的蔬菜，鼓励菜农多种植反季节的大棚蔬菜和精品菜，在提高市场

竞争力的同时，满足消费者多样需求。

再者，由地方政府牵头，在各地借鉴和推广上海的做法，给蔬菜价格

投保。此举可以降低菜农种植风险，将政策性业务和市场化运作有机结

合起来，充分发挥农业保险的准公共产品特性，既保障市场供应，平抑菜

价，又减少菜农损失，充分调动菜农种菜积极性，统筹兼顾市民和菜农的

双重利益，有效缓解“菜贵伤民、菜贱伤农”的问题。

还有关键的一点，就是调控政策不能满足于“头痛医头，脚痛医脚”，要着

眼制订长效措施；不仅要在菜价过快上涨时，采取措施平抑菜价，更要在菜价

异常低迷时，出台保证菜农利益的措施。更重要的是，要着力减少从菜地到

餐桌之间的环节，疏通蔬菜销售渠道，降低环节成本，严格把守“两头”。
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FEI CHANG DAO非常道提高安全意识
比“儿童电话手表”更重要

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

□滨兵

大学生月嫂受追捧
是件好事
□苑广阔

提到月嫂，人们往往会想到那些四五十岁的阿姨。殊

不知，随着新的生育高峰到来及生活水平不断提高，家政行

业正吸引着越来越多的大学生加入。位于南京市雨花台区

的一互联网+家政企业的50多个月嫂中，一半左右都是高

校护理专业或营养专业的毕业生，这些文化层次高的月嫂

格外吃香，月收费超过1.5万元。（4月11日《南京日报》）
南京大学生月嫂既“天价”，还得到追捧，背后显然是

有原因的。最为直观的原因，就是国家放开“全面二孩”政

策导致了生育高峰年的到来，直接催热了母婴经济，让月

嫂变得炙手可热。

除此之外还有更深层次的原因。一则，现在的主流生

育群体都是 85 后、90 后，他们不仅仅重视月嫂的护理水

平，还会对月嫂在文化水平、普通话是否标准等方面提出

自己的要求，而大学生月嫂显然满足了这样的条件和要

求。二则，这些受到追捧的大学生月嫂往往都是大学护理

专业或营养专业毕业的，这就意味着她们的护理不但更加

专业与科学，同时还懂得孕妇和婴儿饮食的营养搭配，有

些还具有一定的心理学知识，可以帮助缓解产妇的“产后

综合征”，具有传统月嫂所无法比拟的优势。三则，大学生

月嫂也意味着她们更加年轻，体力和精力更加充沛，这也

是客户看重的原因之一。

而大学生月嫂的出现和受到客户的追捧，对整个月嫂

护理行业也是一种有力的促进，既从整体上提升了月嫂队

伍的文化层次、护理水平，同时也促使原来传统的月嫂向

科学化、专业化转变，对整个月嫂行业未来的良性与健康

发展是大有裨益的。另一方面，在大学生就业难，女大学

生就业尤其难的社会大环境下，大学生月嫂的被热捧，无

疑等于在女大学生就业问题上的一种另辟蹊径，拓宽了女

大学生就业渠道。

歇业饭店送快餐
小聪明暴露大隐患
□陈科峰

昨暴雨如注，不少市民被“阻拦”在了出行的路上，其

中就包括送餐员。但这一延迟，让市民陈先生发现了问

题。“餐一直没送到，就想取消订单直接到店里吃，但过去

一看，店都没开门。”陈先生说，昨天中午他通过美团外卖

平台，点了“吉祥米饭”（软件园）店的餐品，他点“取消订

单”但商家一直未接受，最后，餐还送上门了。“店没开，这

餐哪里来？”陈先生怀疑，餐品来源不明。（4月11日《海峡
都市报》）

明明歇业的餐馆，在订餐平台上却照旧营业，岂非

太“灵异”？从消息中我们看到，若非因客户遭遇恶劣天

气歪打正着，这样的“怪事”还要持续多久。纵然，商家

可以巧言辩解，餐是由另一家分店配送的，但是，网上显

示的信息已然与实际不符，这在事实上已经违背了消费

者的意愿。

利益驱动之下，商家总是基于利润最大化而机关算

尽。就算旗下加盟的餐馆已经歇业，但订餐平台仍然可以

在网络的遮蔽下“正常营业”，如此这般之下，虽可短期获

利，但天下没有不透风的墙，真相迟早会败露。较之传统

的实体餐饮，诚信是网络订餐平台的生命线，一旦背弃了

顾客的信任，带来的后果可能是灾难性的。

当然，在此次事件中，美团方面似乎也有它的“苦衷”，

随着媒体的逐步深度介入，平台方面方才“后知后觉”地做

出反应，对平台上的相关信息进行了修改更新。这就存在

另一种可能，美团方面对其旗下的实体店歇业情况并不完

全掌握。监管如此薄弱，饭菜质量、卫生，消费者的安全、

健康又如何保障？

综合来看，此番消费者因为下雨意外发现订餐平台

的不规范运作，看似偶然，实则必然。所谓小胜靠智、大

胜靠德，如果平台方面（不仅仅是美团）不能认识到问题

的严重性，或揣着明白装糊涂依旧我行我素，或不能及时

就监管中的不足予以改进，迟早会被消费者抛弃。望平

台方面反思。

日渐流行的儿童电话手

表大多被冠以“智能”头衔，

以“安全”“便捷”作为产品的

最大卖点。这两年，儿童电

话手表因为有定位和通话的

功能，受到广大父母的青

睐。大部分家长给孩子购买

儿童电话手表的初衷是为了

获得一份安全感，那么这样

的一块手表真的能带给孩子

安全吗？从去年开始，多款

儿童电话手表的相关漏洞，

被白帽黑客陆续公布在国内

安全平台乌云上，漏洞的主

要根源在厂家的服务器上。

“黑客”后台拨号，儿童电话手表显示“爸爸”。（4月11日《南方都市报》）
儿童走失、被拐骗等案件屡发，将儿童人身安全的话题推向了舆论的

风口浪尖。如何让孩子更安全，这是家长最为焦虑的，在这样的现实下，

“儿童电话手表”迎合了家长的心理诉求，孩子只要戴上手表，家长便可以

通过手机端APP，实时查看孩子一路上的行为轨迹，而一旦路上发生紧急

情况，孩子也可以一键求救，将消息发给家长。这样的设计正合家长的

意，自然深受家长欢迎。然而，道高一尺，魔高一丈，儿童电话手表也绝非

完全安全的，竟然也存在漏洞，孩子戴上“儿童电话手表”仍然不安全，这

让家长们挺纠结的。

其实，“儿童电话手表”除了会有“黑客”侵入的不安全，还有其它的不安

全。网上有技术人员认为，儿童定位手表的辐射比手机大；专家们说，除辐射

外，还存在爆炸和泄露信息的风险。比如小孩可能戴着定位手表直接洗手，

沾水后充电，可能引发爆炸。总而言之，“儿童电话手表”绝非铜墙铁壁。

作为一款产品，存在安全漏洞是致命伤，这需要厂家及时堵补漏洞，

否则，家长会用脚投票给予抛弃。不过，作为家长来说，给孩子戴上“儿童

电话手表”，有一定的必要性，可以增加一定程度的安全，但不能麻痹大

意。最重要的还是应该教给孩子安全防范技能，提高孩子的安全意识，试

想，当“黑客”侵入之后，儿童电话手表显示的是“爸爸”，由于孩子没有一

点防范意识，结果是可想而知的。孩子只会乖乖地跟着“骗子”走了。

修补“儿童电话手表”的漏洞很重要，也并不难，厂家为了吸引市场也

会这么做。然而，厂家升级版本，“黑客”难道就没有办法了？这永远是处

于“相互斗争”的过程中。为此，“儿童电话手表”堵漏是一方面，提高孩子

的安全意识是另一方面，而且比前者更重要。

人民日报评
“商标局没纸”:
别让改革的红利“卡纸”

近日有媒体报道，自

去年 8 月 21 日以来，没有

一家企业能从国家工商

行政管理总局商标局拿

到一张商标注册证，原因

仅仅是“商标局没纸了”。

因 为 一 个 部 门“ 卡

纸”，商标注册证全部断

供，如此“低级”问题出

现，难怪人们“难以理解”

并有各种调侃与质疑。

“纸”上的教训非常

深刻。只有坚决克服消

极懈怠的工作态度、强化

政府的服务意识，改变不

作为、不会为、不善为的

工 作 作 风 ，跟 上 改 革 节

奏，才能杜绝“卡纸”事

故，让人民真正受益。

中纪委机关报
谈科研硕鼠：
象牙塔里容不下老虎

象牙塔里容不下“老

虎”“苍蝇”，科研殿堂不

允许有蛀虫侵蚀。不少

人曾将象牙塔视为清水

衙门，然而一再出现的科

研经费乱象却表明：世上

没有清水衙门，只要有漏

洞可钻，就会有滋生腐败

的土壤。仅靠“信任”或

“尊重”，并不足以让大

学、科研院所风清气正。

相 反 ，把 制 度 的 笼 子 关

紧，把管理的漏洞堵上，

让科研经费“晒”在阳光

下，才能肃清科研经费腐

败带来的不良影响。

“特事特办”还是少些好

一些群众的急难之

事，一经特事特办就解决

得快又好；但也有污染危

险项目，特事特办就一路

绿灯，埋下隐患。在现行

公共治理中，主要矛盾是

不按规矩行事的问题，而

不是规则不适宜必须突

破。因此，特事特办应逐

渐淡出，遇事总想特殊对

待、靠超常手段，绝不是

社会福音。@人民日报

信心不是“强调”出来的

信心不是“强调”出

来的，而是一个个货真价

实的品牌、一整套行之有

效的监管体系、一场场公

开透明治理过程树立起

来的。面对奶粉市场国

内消费困境和国外代购

红火，国内奶企应反思差

距，把质量当生死攸关之

事；监管部门需用毫不容

情 的 行 动 ，为 消 费 者 护

航。@人民日报


